



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **En 2023 desciende la actividad económica industrial, el sector pide más diálogo**

La Cámara Nacional de Industrias (CNI) señaló en su evaluación anual que el PIB de este sector fue inferior al 2%, cuando en 2022 se registró un crecimiento de 2,2% y en 2021 de 3,9%. Se trata de un descenso en el ritmo de actividad económica industrial en 2023 a consecuencia de factores internacionales y nacionales.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/en-2023-desciende-la-actividad-economica-industrial-el-sector-pide-mas-dialogo\\_352655](https://eldeber.com.bo/economia/en-2023-desciende-la-actividad-economica-industrial-el-sector-pide-mas-dialogo_352655)

#### **Asoban dice que “realiza todos los esfuerzos para atender los requerimientos” de dólares**

Los bancos informaron que están realizando todos los esfuerzos para proveer de dólares al público. El Gobierno informó que durante el 2023 entregó \$us 1.890 millones a las entidades financieras.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/asoban-dice-que-realiza-todos-los-esfuerzos-para-atender-los-requerimientos-de-dolares\\_352645](https://eldeber.com.bo/economia/asoban-dice-que-realiza-todos-los-esfuerzos-para-atender-los-requerimientos-de-dolares_352645)

#### **IBCE califica como pertinente informe del BCB sobre las Reservas Internacionales**

El gerente general del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Gary Rodríguez, calificó como pertinente el informe que brindó el jueves pasado el Banco Central de Bolivia (BCB) sobre las Reservas Internacionales Netas (RIN) del país.

**Fuente Original:** <https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/45816-ibce-califica-como-pertinente-informe-del-bcb-sobre-las-reservas-internacionales>

---

## ECONOMÍA

### **Ministro: Políticos con fines electoralistas precoces buscan “manchar” la gestión de Arce con especulaciones sobre la economía**

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, denunció este domingo que políticos con “fines mezquinos electoralistas precoces” buscan “manchar” la gestión del presidente Luis Arce con especulaciones sobre la economía del país, que perfila más crecimiento y estabilidad de precios este 2024.

**Fuente Original:** <https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/45819-ministro-politicos-con-fines-electoralistas-precoces-buscan-manchar-la-gestion-de-arce-con-especulaciones-sobre-la-economia>

---

### **Dar más oportunidades a sectores productivos logrará captar más divisas para el país, señala Montenegro**

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, señaló que, por el momento, el país atraviesa por un período transitorio de baja liquidez de dólares; sin embargo, apuesta a una reversión de esta situación con la puesta en marcha de plantas industriales y el programa de sustitución de importaciones se retornará a la normalidad en la provisión de divisas.

**Fuente Original:** <https://noticias.unitel.bo/economia/dar-mas-oportunidades-a-sectores-productivos-lograra-captar-mas-divisas-para-el-pais-senala-montenegro-CA10672303>

---

### **Observan bajas asignaciones y ejecuciones en presupuestos de empresas estatales**

Terminado el año 2023, en distintas esferas del Gobierno se ufanaron en demostrar -con números- que la gestión concluida fue exitosa, pese a los contextos interno y externo adversos. Y en esta nueva etapa, el mismo Presidente del Estado, Luis Arce, pretende posicionar la “política de industrialización con sustitución de importaciones”, poniendo en marcha la construcción de 150 plantas con una inversión superior a los Bs

---

29.000 millones.

**Fuente** **Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/observan-bajas-asignaciones-y-ejecuciones-en-presupuestos-de-empresas-estatales\\_352694](https://eldeber.com.bo/economia/observan-bajas-asignaciones-y-ejecuciones-en-presupuestos-de-empresas-estatales_352694)

---

## **El BCB comprará 10 toneladas de oro este 2024; asegura que adquisición del metal fortalecerá las reservas**

El presidente del Banco Central de Bolivia (BCB), Edwin Rojas, informó que para el 2024 el ente emisor tiene previsto comprar 10 toneladas de oro para fortalecer las Reservas Internacionales Netas (RIN). En 2023, el país reportó reservas por \$us 1.709 millones, de esta cantidad solo \$us 166 millones, están en divisas.

**Fuente** **Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/el-bcb-comprara-10-toneladas-de-oro-este-2024-asegura-que-adquisicion-del-metal-fortalecera-las-rese\\_352678](https://eldeber.com.bo/economia/el-bcb-comprara-10-toneladas-de-oro-este-2024-asegura-que-adquisicion-del-metal-fortalecera-las-rese_352678)

---

## **BCB dotó \$us 1.739 MM para frenar la especulación en 2023**

En 2023, el Banco Central de Bolivia (BCB) proporcionó al sistema financiero y al público un total de \$us 1.739 millones con el fin de frenar la especulación de la divisa estadounidense en el mercado nacional que se suscitó desde febrero del año pasado.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/01/08/bcb-doto-us-1-739-mm-para-frenar-la-especulacion-en-2023/>

---

## **“No le hagan daño a la economía boliviana por sus fines mezquinos electoralistas”, dice Montenegro**

El Gobierno volvió a denunciar un supuesto boicot económico con “fines mezquinos electoralistas precoces” buscan “manchar” la gestión del presidente Luis Arce Catacora. Según el ministro de Economía y Finanzas, Marcelo Montenegro, este sabotaje es generado mediante una serie de especulaciones sobre la economía del país.

**Fuente** **Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/no-le-hagan-dano-a-la-economia-boliviana-por-sus-fines-mezquinos-electoralistas-dice-montenegro\\_352667](https://eldeber.com.bo/economia/no-le-hagan-dano-a-la-economia-boliviana-por-sus-fines-mezquinos-electoralistas-dice-montenegro_352667)

---

## **El ministro Montenegro dice que hay “10.000 millones en el Colchón bank”; revela que el Estado entregó \$us 1.890 millones a la banca**

“Hay dólares en el país”, eso aseguró este sábado el ministro de Economía, Marcelo Montenegro, al analizar la

situación de los bajos niveles de las Reservas Internacionales Netas (RIN). La autoridad afirmó que hay \$us 10.000 millones en manos del público, debajo del colchón, que no están en los bancos. Además, reveló que el Estado proveyó \$us 1.890 millones a las financieras privadas.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/el-ministro-montenegro-dice-que-hay-10000-millones-en-el-colchon-bank-revela-que-el-estado-entrego-u\\_352600](https://eldeber.com.bo/economia/el-ministro-montenegro-dice-que-hay-10000-millones-en-el-colchon-bank-revela-que-el-estado-entrego-u_352600)

---

## **Arce acuerda con productores desarrollar biotecnología boliviana y les dice “tienen al Gobierno como su mejor aliado”**

El presidente, Luis Arce Catacora, nuevamente vuelve abrir el debate sobre el uso de la biotecnología en Bolivia. Por norma, el uso de estas herramientas está vetado en el marco de ley de la Madre Tierra.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/arce-acuerda-con-productores-desarrollar-biotecnologia-boliviana-y-les-dice-tienen-al-gobierno-como-\\_352611](https://eldeber.com.bo/economia/arce-acuerda-con-productores-desarrollar-biotecnologia-boliviana-y-les-dice-tienen-al-gobierno-como-_352611)

---

## **Arce impulsa biotecnología, ofrece créditos y pacta compra de etanol**

En un acercamiento sin precedentes durante este Gobierno, el presidente Luis Arce llegó a Santa Cruz con parte de su gabinete económico. Estuvo con los cañeros y ahí hizo varios compromisos: impulsó el uso de la biotecnología ‘made in Bolivia’; pactó la compra de etanol para el año, ofreció créditos y presentó el decreto que elimina el IVA para las importaciones de maquinaria productiva.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/arce-impulsa-biotecnologia-ofrece-creditos-y-pacta-compra-de-etanol\\_352632](https://eldeber.com.bo/economia/arce-impulsa-biotecnologia-ofrece-creditos-y-pacta-compra-de-etanol_352632)

---

## **Gobierno apunta a plantas de biodiésel, etanol y exportación de hierro y litio para frenar merma de divisas**

Bolivia ya tiene la receta para frenar la merma de divisas en 2024. Este sábado, el ministro de Economía, Marcelo Montenegro, informó que el Gobierno prevé ahorrar hasta \$us 250 millones en la importación de combustible con la puesta en marcha de dos plantas de biodiésel y la compra de etanol.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/gobierno-apunta-a-plantas-de-biodiesel-etanol-y-exportacion-de-hierro-y-litio-para-frenar-merma-de-d\\_352595](https://eldeber.com.bo/economia/gobierno-apunta-a-plantas-de-biodiesel-etanol-y-exportacion-de-hierro-y-litio-para-frenar-merma-de-d_352595)

---

## **Colegio de Economistas exige claridad al Gobierno y asegura que las reservas internacionales son “precarias”**

El Colegio de Economistas de Santa Cruz expresó su preocupación por las bajas de las Reservas Internacionales Netas (RIN) en Bolivia. Aseguran que son "precarias" y que la disponibilidad "no superan los \$us 250 millones". La institución se pronunció este sábado mediante un comunicado.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/colegio-de-economistas-exige-claridad-al-gobierno-y-asegura-que-las-reservas-internacionales-son-pre\\_352624](https://eldeber.com.bo/economia/colegio-de-economistas-exige-claridad-al-gobierno-y-asegura-que-las-reservas-internacionales-son-pre_352624)

---

## **Asocian 'cuadritos estadísticos' de ministros con espejitos engañosos**

Ante la reciente cruzada de los ministros del presidente Luis Arce, exponiendo datos estadísticos sobre la situación económica, el analista Luis Eduardo Siles afirmó que "los cuadritos económicos" se parecen a los espejitos traídos por los españoles para engañar a los indígenas durante la época colonial.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/01/08/asocian-cuadritos-estadisticos-de-ministros-con-espejitos-enganosos/>

---

## **Cada mes 3,9 MM de personas transitan por vías del eje troncal**

En promedio, 3,9 millones de pasajeros por mes fue el flujo del transporte carretero que se desplazó por las rutas de eje troncal en 2023. Esto representa un crecimiento del 29% respecto a los 3 millones de pasajeros desplazados por las mismas vías en 2022.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/01/07/cada-mes-39-mm-de-personas-transitan-por-vias-del-eje-troncal/>

---

## **Cuarto grupo de contribuyentes debe emitir solo factura en línea, desde este 1 de febrero**

El presidente del Servicio de Impuestos Nacionales (SIN), Mario Cazón, recordó que a partir del 1 de febrero de 2024 el Cuarto Grupo de contribuyentes del Régimen General, clasificado mediante la Resolución Normativa de Directorio (RND) N° 102200000024 de 10 de noviembre de 2022, deberá emitir Documentos Fiscales únicamente a través de la modalidad de facturación en línea asignada.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2024/01/cuarto-grupo-de-contribuyentes-debe-emitir-solo-factura-en-linea-desde-este-1-de-febrero/>

---

## **UIF trabaja con diversos actores para prevenir y detectar la legitimación de ganancias ilícitas**

La directora general de la Unidad de Investigaciones Financieras (UIF), Pamela Troche, explica el trabajo que realiza la unidad junto a colaboradores y aliados estratégicos para prevenir y detectar la legitimación de ganancias ilícitas. Señala que este trabajo se enmarca en el sistema antilavado de activos y contra el financiamiento al terrorismo, esto no solo en Bolivia sino en todos los países de la red global.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2024/01/uif-trabaja-con-diversos-actores-para-prevenir-y-detectar-la-legitimacion-de-ganancias-ilicitas/>

---

## **La lucha contra el contrabando deja un funcionario fallecido y 185 heridos en 2023**

El viceministro de Lucha contra el Contrabando, Daniel Vargas, informó a Los Tiempos que en 2023 se ejecutaron 10.815 operativos en las fronteras y al interior del territorio nacional.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240108/lucha-contra-contrabando-deja-funcionario-fallecido-185-heridos-2023>

---

## **Se descarta incremento en pensiones escolares**

El Gobierno nacional descartó un posible incremento en las pensiones de colegios particulares para la gestión 2024, informó el viceministro de Defensa del Usuario y del Consumidor, Jorge Silva.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/politica/20240108\\_se-descarta-incremento-en-pensiones-escolares.html](https://correodelsur.com/politica/20240108_se-descarta-incremento-en-pensiones-escolares.html)

---

## **Menonitas de Bolivia llevan la deforestación a Surinam**

El Gobierno de Surinam aprobó la llegada de 50 familias para un proyecto agrícola que arranca con 30 mil hectáreas (dos veces la tasa de deforestación anual de Surinam) y se proyecta hasta las 300 mil, según Terra Invest, la empresa encargada de llevar a los menonitas desde Bolivia. Indígenas de Surinam cuestionan la concesión de terrenos a extranjeros, mientras ellos llevan décadas reclamando que el Estado reconozca sus derechos sobre la tierra.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/menonitas-bolivia-llevar-deforestacion-surinam/20240108101309933153.html>

---

## **Gobierno reinaugura la Empresa Boliviana de Oro en Riberalta**

El Ministro de Minería, Marcelino Quispe, junto a Reynaldo Pardo, presidente de la Corporación Minera de

---

Bolivia (Comibol) y el director Ejecutivo de Servicio Geológico Minero (Sergiomín), Gilberto Borja, reinaugaron la sucursal de la empresa Boliviana del oro en Riberalta, Beni.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/gobierno-reinaugura-empresa-boliviana-oro-riberalta/20240106180010933068.html>

---

## **Potosí apuesta por los minerales tecnológicos y las tierras raras**

Potosí quiere dejar de lado la minería tradicional y apuesta por la exploración de los denominados minerales tecnológicos y tierras raras que son el boom del momento y valen hasta diez veces más que el oro.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/local/20240108\\_potosi-apuesta-por-los-minerales-tecnologicos-y-las-tierras-raras.html](https://elpotosi.net/local/20240108_potosi-apuesta-por-los-minerales-tecnologicos-y-las-tierras-raras.html)

---

## **Artículo de la BBC recuerda que la plata de Potosí cambió al mundo**

La explotación de la plata del Cerro Rico, que dio lugar al nacimiento de Potosí, es un hecho histórico que cambió la historia de la humanidad, admite un artículo que la BBC publicó el último domingo y ya sido reproducido por varios medios, incluyendo El Deber, de Santa Cruz.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/cultura/20240108\\_articulo-de-la-bbc-recuerda-que-la-plata-de-potosi-cambio-al-mundo.html](https://elpotosi.net/cultura/20240108_articulo-de-la-bbc-recuerda-que-la-plata-de-potosi-cambio-al-mundo.html)

---

## **El Gobierno evalúa modificar motores e importar vehículos para el uso del etanol**

El Gobierno evalúa el modificar los motores de los vehículos en el país, además de impulsar la importación de motorizados que utilicen el etanol con el fin de dejar de usar la gasolina como combustible para el funcionamiento de los coches.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/01/07/el-gobierno-evalua-modificar-motores-e-importar-vehiculos-para-el-uso-del-etanol/>

---

## **Hasta febrero se espera el acuerdo entre Banco Unión y el banco chino más 'grande del mundo'**

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, prevé que hasta mediados de febrero se tenga un acuerdo entre el Banco Unión y el Banco Industrial y Comercial de China (ICBC por su sigla en inglés) para realizar operaciones en yuanes (moneda china).

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/01/07/hasta-febrero-se-espera-el-acuerdo-entre-banco-union-y-el-banco-chino-mas-grande-del-mundo/>

---

## El Gobierno garantiza el abastecimiento y estabilidad del precio de la carne de res

El Gobierno garantiza el abastecimiento y estabilidad de precios de la carne de res en el mercado interno, para lo cual se prevé una producción de 347.208 toneladas en esta gestión, superior a las 326.740 toneladas producidas el año pasado.

**Fuente**      **Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/01/06/el-gobierno-garantiza-el-abastecimiento-y-estabilidad-del-precio-de-la-carne-de-res/>

---

## Exportación de quinua: Ventas se recuperan, pero aún están por debajo de 2021

Las exportaciones de quinua registraron una mejoría en 2023, aunque aún están por debajo del registro de 2021. A octubre del año pasado, el valor de las ventas superó los \$us 45,1 millones, casi igual a todo lo obtenido en 2022, que llegó a \$us 46,5 millones.

**Fuente**      **Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/01/08/exportacion-de-quinua-ventas-se-recuperan-pero-aun-estan-por-debajo-de-2021/>

---

## Expectativas para este año son predominantemente pesimistas

Las expectativas de la población para este 2024 son predominantemente pesimistas, según una encuesta de la empresa Diagnósis. Sólo un cuarto de los entrevistados cree que su situación familiar mejoró en 2023 y que mejorará este año, gracias a su esfuerzo personal, pero en un contexto de estabilidad económica del país.

**Fuente**      **Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/01/07/expectativas-para-este-ano-son-predominantemente-pesimistas/>

---

### POLÍTICA

## Tras receso, la Cámara de Diputados prioriza normas sobres créditos

Luego de su descanso de dos semanas, hoy la Asamblea Legislativa retorna a sus funciones, tanto en la Cámara de Diputados como en la de Senadores. Si bien en la agenda en Diputados está programado para hoy el trabajo en comisiones, en la semana del 8 al 14 de enero priorizarán el tratamiento de leyes relacionadas con la obtención de créditos internacionales, según convocatoria de presidencia de la Cámara Baja.

**Fuente**      **Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240108/receso-camara-diputados-prioriza-normas-sobres-creditos>

---

## **División y pugnas internas marcan a las tres agrupaciones del Legislativo**

La Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP), en estos últimos años, se ha convertido en el reflejo de la "degradación total de la política", a través de la división, fraccionamiento y transfugio que afecta a los partidos o alianzas que tienen representación en el Legislativo: Comunidad Ciudadana (CC), Movimiento Al Socialismo (MAS) y Creemos, afirman analistas y asambleístas nacionales al referir que es una muestra de la "descomposición institucional en que se encuentra el Estado boliviano".

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240108/division-pugnas-internas-marcantres-agrupaciones-del-legislativo>

---

## **La Comisión de Constitución presentará un proyecto de ley para las elecciones judiciales**

El presidente de la Comisión de Constitución de la Cámara de Diputados, Juan José Jáuregui, informó que los miembros de esa instancia trabajaron un proyecto de ley para garantizar que las elecciones judiciales se lleven adelante este año.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2024/01/08/la-comision-de-constitucion-presentara-un-proyecto-de-ley-para-las-elecciones-judiciales/>

---

## **Prada dice que Evo Morales sintoniza con la derecha en sus críticas a la gestión de Lucho**

La ministra de la Presidencia, María Nela Prada, afirmó este domingo que el líder del MAS, Evo Morales, sintoniza con la derecha en sus críticas a la gestión del presidente Luis Arce y aseguró que los ataques sistemáticos están destinados a evitar que Luis Arce gobierne.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/prada-dice-que-evo-morales-sintoniza-derecha-criticas-gestion-lucho/20240107170533933128.html>

---

## **Camacho llama traidor a Aguilera y le acusa de negociar la Gobernación con el Gobierno**

El gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, detenido preventivamente en el penal de Chonchocoro de La Paz, tildó de traidor al vicegobernador Mario Aguilera, a quien acusa de haber negociado la Gobernación cruceña con el ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/camacho-llama-traidor-aguilera-acusa-negociar-gobernacion-gobierno/20240107211030933143.html>

---

## **Prada ve que la gobernación de Santa Cruz está secuestrada y es un “barco a la deriva”**

La ministra de la Presidencia, María Nela Prada, afirmó que en Santa Cruz la gente siente que la Gobernación anda como “barco a la deriva” porque está secuestrada por un grupo de personas que no fueron elegidas por el pueblo, a diferencia del vicegobernador Mario Aguilera que no puede asumir el cargo en reemplazo del titular Luis Fernando Camacho por resistencia de un grupo de asambleístas de Creemos.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/gobierno-ve-que-gobernacion-santa-cruz-secuestrada-es-barco-deriva/20240107205959933139.html>

---

## **Prada: Evo sigue una política autodestructiva y muestra ambición desesperada**

La ministra de la presidencia, María Nela Prada, señaló que Evo Morales y su entorno buscan desgastar la gestión del Gobierno de Luis Arce; sin embargo, sólo promueven una política “autodestructiva” y muestran una ambición del retornar al poder.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2024/01/07/prada-evo-sigue-una-politica-autodestructiva-y-muestra-ambicion-desesperada/>

---

## **Evo dice que el Gobierno acordó con Aguilera para quedarse con la Gobernación cruceña**

El expresidente Evo Morales aseveró este domingo que el Gobierno hizo un acuerdo con el vicegobernador Mario Aguilera, para que se quede con la Gobernación de Santa Cruz. “Que yo sepa, el Gobierno acordó con Aguilera para garantizar la gobernación al subgobernador; (pero) quiero aclarar que no es el MAS, por favor, pueblo cruceño”, sostuvo Morales en su programa dominical.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evo-dice-que-gobierno-acordo-aguilera-quequedarse-gobernacion-crucena/20240107130751933123.html>

## **Evo insiste en su pedido de auditoría jurídica con veedores internacionales**

Tal y como había planteado el domingo en su programa radial, el expresidente y líder del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, volvió a pedir este lunes que se realice una auditoría jurídica en el país, con la participación de veedores internacionales.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/evo-insiste-en-su-pedido-de-auditoria-juridica-con-veedores-internacionales\\_352732](https://eldeber.com.bo/pais/evo-insiste-en-su-pedido-de-auditoria-juridica-con-veedores-internacionales_352732)

---

## **Para Morales, Bolivia “volvió al neoliberalismo”**

El expresidente Evo Morales consideró que con la caída de las Reservas Internacionales del Banco Central al nivel que tenían en 2005, el país “ha regresado a la época del neoliberalismo”.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/morales-bolivia-volvio-neoliberalismo/20240107000030933081.html>

---

## **INE dice que fue un "error involuntario" la remisión de información para Mario Aguilera**

El Instituto Nacional de Estadística (INE), mediante un comunicado, informó este lunes que la remisión de documentos a Mario Aguilera como "gobernador de Santa Cruz" fue un error involuntario.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240108/ine-dice-que-fue-error-involuntario-remision-informacion-mario-aguilera>

---

OTROS

## **Suman 3.077 familias damnificadas por lluvias e inundaciones; en Pando hay alerta roja**

Desde noviembre de 2023 hasta lo que va de enero de 2024, un total de 3.077 familias fueron damnificadas por las lluvias e inundaciones en distintas regiones de Bolivia, informó este lunes el Gobierno. El viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, en una conferencia de prensa, explicó que las comunidades afectadas suman 132; los municipios, 25; y los departamentos, seis.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/pais/suman-3077-familias-damnificadas-por-lluvias-e-inundaciones-en-pando-hay-alerta-roja\\_352725](https://eldeber.com.bo/pais/suman-3077-familias-damnificadas-por-lluvias-e-inundaciones-en-pando-hay-alerta-roja_352725)

---

## El Gobierno destaca cinco pilares clave en la lucha contra el narcotráfico en 2023

Para el Gobierno nacional la exitosa gestión 2023 en materia de lucha contra el narcotráfico no se dio por casualidad. Identifica cinco pilares fundamentales en la estrategia para el histórico año con récords en cuanto a decomisos y operativos antinarcóticos.

**Fuente Original:** <https://www.la-razon.com/nacional/2024/01/08/narcotrafico-en-2023/>

---

### EDITORIALES

## Aumentar las RIN, prioridad de los bolivianos

El Banco Central de Bolivia (BCB) en días pasados comunicó que las Reservas Internacionales Netas (RIN) cayeron de 3.796 millones de dólares en 2022, a 1.709 millones de dólares al cierre de la gestión pasada, (similar a la de 2005 en las reservas del Banco Central), de las cuales 1.566 millones están en oro y 166 millones en divisas.

**Fuente Original:** <https://www.eldiario.net/portal/2024/01/07/aumentar-las-rin-prioridad-de-los-bolivianos/>

---

## El litio no es ecoamigable

El tema de minería, si bien plantea varias promesas económicas, debe plantearnos una seria reflexión y acción sobre qué futuro nos depara si continuamos con una explotación que tiene malos antecedentes. Hasta la fecha ¿se ha discutido los problemas que podríamos tener a mediano y largo plazo? Acá algunos puntos en contra que tiene esta explotación del litio, que irónicamente se la relaciona mucho con supuestas alternativas amigables con el medio ambiente.

**Fuente Original:**<https://www.brujuladigital.net/opinion/el-litio-no-es-ecoamigable>

---

## **Nacionalizar el oro**

Bolivia es por excelencia un país minero. En sus entrañas, guarda una infinidad de riquezas naturales. No se sabe si es una maldición o una bendición. Maldición, porque la riqueza y el excedente económico que generaron nunca tuvieron buen destino, más bien estancaron la economía en el modelo primario exportador. Es decir, una economía basada en materias primas y recursos naturales, sin transformación ni valor agregado.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20240107/columna/nacionalizar-oro>

---

## **Necesitamos datos veraces, no solo informes parciales**

En situaciones especiales, cuando crece la preocupación en la población por varios problemas, como hoy la elevación de precios de alimentos, la escasez de dólares, la falta de empleo formal, la desleal competencia del contrabando a la industria nacional, la alarmante disminución de las Reservas Internacionales Netas (RIN), el endeudamiento externo e interno, y muchos otros, generalmente salen al frente las autoridades nacionales para hacer declaraciones o emitir informes con la intención de desmentir las versiones de especialistas y ciudadanos preocupados por lo que pasa en el país.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/01/06/necesitamos-datos-veraces-no-solo-informes-parciales/>

---

## **Peligroso juego económico: entre reservas mínimas y endeudamiento engañoso**

La edición del 5 de enero de 2024 del periódico oficialista no solo revela una manipulación descarada de la información, sino también una realidad económica que clama por atención urgente. La supuesta baja inflación que se alardea es simplemente el resultado de un juego peligroso que consume las reservas internacionales a un ritmo alarmante. Actualmente, estas reservas han caído a un nivel crítico de \$us 1.709 millones, con apenas \$us 166 millones en divisas, suficientes para mantener el país a flote por escasos 3 días de importaciones. Este malabarismo económico no es más que un intento desesperado de mantener las

---

apariciones a costa del futuro de Bolivia.

**Fuente Original:**<https://www.datapolis.bo/2024/01/06/peligroso-juego-economico-entre-reservas-minimas-y-endeudamiento-enganoso/>

---

## Exportar litio por Tocopilla

El Consejo Empresarial Binacional Chile-Bolivia puede ser la contraparte privada que coadyuve con el Gobierno boliviano para encontrar la mejor ruta para la exportación del litio, por alguno de los puertos chilenos.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/voces/2024/01/06/exportar-litio-por-tocopilla/>

---

## Joshua Bellott: Bolivia en camino peligroso hacia el declive económico

El economista Joshua Bellott ha expresado su preocupación acerca de la situación económica en Bolivia, señalando que el actual modelo económico del país presenta fallas significativas y no muestra indicios de mejora. Bellott destaca que los ingresos provenientes de la renta petrolera, que históricamente han sido una fuente crucial para la economía boliviana, están disminuyendo de manera alarmante, y no se vislumbran otras fuentes de ingresos que puedan cumplir con las obligaciones estatales.

**Fuente Original:**<https://elmundo.com.bo/joshua-bellott-bolivia-en-camino-peligroso-hacia-el-declive-economico/>

---

## Tendencias de marketing digital y negocios digitales para 2024

En el dinámico mundo del marketing digital, 2024 se perfila como un año de transformaciones significativas y avances tecnológicos. Estas tendencias emergentes no solo redefinen las estrategias de las empresas, sino que también modelan las expectativas y comportamientos de los consumidores.

**Fuente Original:**<https://noticias.unitel.bo/opinion/tendencias-de-marketing-digital-y-negocios-digitales-para-2024-AB10661067>

---

## Lo bueno, lo malo y lo feo del PGE 2024

En las últimas semanas del ya traspasado año 2023, mucho se ha discutido, hablado y escrito sobre la aprobación del Presupuesto General del Estado del año que acabamos de iniciar (PGE-2024), empezando su análisis en la Asamblea Nacional desde el mes de octubre pasado, habiendo sido aprobado con modificaciones en la Cámara de Senadores y devuelto a la Cámara de Diputados los últimos días hábiles del periodo legislativo, ante lo cual y dada la evidente falta de consenso, el mismo tuvo que ser aprobado por el Poder

Ejecutivo, como manda la Constitución Política del Estado.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/opinion/lo-bueno-lo-malo-y-lo-feo-del-pge-2024\\_352663](https://eldeber.com.bo/opinion/lo-bueno-lo-malo-y-lo-feo-del-pge-2024_352663)

---

## Preservación de recursos naturales valiosos

Desde hace muchos años, medios de comunicación y sectores sociales hacen conocer su preocupación por la situación de la riqueza natural del departamento de La Paz. Nos referimos, particularmente, a lo que ocurre con el Illimani y el Parque Nacional Madidi, en este último caso tomando en cuenta los recientes catastróficos incendios en Santa Cruz, Beni, Norte paceño y Cochabamba. Entre las zonas incendiadas ha estado el Madidi, debido a la incursión de gente ávida de aprovechar los recursos naturales del lugar, en desmedro de los habitantes nativos.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/01/08/preservacion-de-recursos-naturales-valiosos/>

---

## Tres grandes desafíos y oportunidades para 2024

Si alguien me preguntara cuáles son los tres grandes desafíos que debe encarar Bolivia en la gestión 2024, en los ámbitos económico y social, para mejorar la calidad de vida de la población, respondería categóricamente y sin vacilar: 1) cuidar la estabilidad de precios, 2) crecer mucho más, 3) generar empleos formales, interconectando estos aspectos de manera virtuosa, como paso a explicar.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20240106/columna/tres-grandes-desafios-oportunidades-2024>

---

## Subvenciones a los carburantes

En un escenario económico global caracterizado por la volatilidad de los precios del petróleo, Bolivia ha adoptado una estrategia crucial al mantener la subvención a los carburantes. Este compromiso se ha vuelto aún más relevante al observar la evolución del precio del barril de petróleo a lo largo de los años.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/voces/2024/01/06/subvenciones-a-los-carburantes/>

---

COYUNTURA

**Salud: Casos Covid-19 incrementan en 128% en todo el país, Santa Cruz concentra la mayor cantidad**

---

Esta semana se incrementaron los casos de Covid-19 hasta en un 128% en todo el territorio nacional, pero la mayor cantidad está concentrada en Santa Cruz, informó este sábado la jefa de la Unidad de Prevención de Enfermedades del Ministerio de Salud, Roxana Salamanca.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/salud-casos-covid-19-incrementan-128-todo-pais-santa-cruz-concentra-mayor-cantidad/20240107123038933122.html>

---

## **Covid-19: dos fallecidos y un aumento del 80% de contagios en los primeros días de este 2024, según informe**

La ministra de Salud y Deportes, María Renée Castro, confirmó que en los primeros días de este 2024 se registran dos personas fallecidas por coronavirus. Además, detalló que, según un informe preliminar, hay un aumento del 80% de contagios en comparación a la anterior semana epidemiológica.

**Fuente Original:**<https://noticias.unitel.bo/salud/covid-19-dos-fallecidos-y-un-aumento-del-80-de-contagios-en-los-primeros-dias-de-este-2024-segun-informe-FA10672373>

---

## **Mingas y bioseguridad: Santa Cruz toma acciones para evitar el incremento de casos de covid y de dengue**

Ante el registro de casos del covid y dengue en Santa Cruz, autoridades refuerzan las acciones de contención y piden a los ciudadanos cumplir con las medidas de prevención. Respecto al coronavirus, el departamento cruceño concentra la mayor cantidad de contagios.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2024/01/mingas-y-bioseguridad-santa-cruz-toma-acciones-para-evitar-el-incremento-de-casos-de-covid-y-de-dengue/>

---

## **Salud recomienda vacunación contra el COVID-19 a escolares antes que inicien las clases**

Como una medida de prevención, el viceministro de Promoción, Vigilancia Epidemiológica y Medicina Tradicional, Max Enriquez, recomendó a los padres de familia proteger a sus hijos contra el COVID-19 con la vacuna pediátrica antes del inicio de las clases escolares, previstas para el 5 de febrero.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/salud-recomienda-vacunacion-covid-19-escolares-antes-que-inicien-clases/20240105205804932989.html>

---

## **Salud: En Bolivia habrá dos brotes regulares de covid cada año**

A partir de un análisis de la constante vigilancia epidemiológica y genómica en el país, el Ministerio de Salud y Deportes prevé un aumento de casos del covid-19 en dos periodos específicos, el primero a finales de diciembre e inicios de enero y, el segundo, durante la época invernal. Este comportamiento es la dinámica del virus después de convertirse en una enfermedad endémica.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/salud-en-bolivia-habra-dos-brotes-regulares-de-covid-cada-ano\\_352733](https://eldeber.com.bo/pais/salud-en-bolivia-habra-dos-brotes-regulares-de-covid-cada-ano_352733)

## Covid: ministra de Salud aclara que nuevas variantes no generan amenaza para la salud pública

"Las variantes de preocupación han salido del esquema de la Organización Mundial de la Salud (OMS). Ahora tenemos las variantes de importancia y aquellas bajo monitoreo, pero que no están significando una amenaza para la salud pública", aseveró la ministra de Salud, María Renée Castro.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240108/covid-ministra-salud-aclara-que-nuevas-variantes-no-generan-amenaza-salud>



"Las temperaturas globales alcanzaron máximos históricos en el último año, y los fenómenos meteorológicos extremos siguen afectando a personas de todo el mundo". Antonio Guterres Secretario General de las Naciones Unidas y Presidente de la Junta Directiva de Pacto Global.

Es hora de pasar de las promesas a la acción!

¿Qué está haciendo su empresa para combatir el cambio climático? Actúa ahora: <https://www.pactoglobal.org.bo/participa/>